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奥巴马称人民币被低估

美国总统奥巴马在夏威夷 APEC

峰会的记者会上，敦促中国允许人民

币加快升值速度，并表示将要求中国

遵守贸易规定。奥巴马说，大多数经

济学家都认为人民币被低估了 20%到

25%。人民币虽然有所升值，但是需

要进一步升值，而且速度要快。

42家央企未发社会责任报告

国务院国资委日前宣布，截至目前，

已有75家中央企业发布了社会责任报告

或可持续发展报告。国资委要求至今仍

未发布社会责任报告的42家中央企业在

2012年年底前必须完成发布工作。

15家房企角逐中超联赛

刚刚落幕的中超联赛，由于恒大

地产的巨额投入而格外引人关注。记

者统计发现，明年的中超赛场上，16 支

足球队中的 15 支有背靠房地产企业的

背景。广州恒大、杭州绿城等 7 家中超

俱乐部身后的老板，皆为纯正的房地

产开发商。山东鲁能、北京国安等 8 支

球队的老板，投资范围也包括房地产

开发。只有上海申花是其中的另类。

中超赛场成了十足的“地产商联赛”。

稀土出口配额申请提高环保门槛

商务部近日公布《关于 2012 年稀

土出口配额申报条件和申报程序》。

与 2011 年稀土出口配额申报条件相

比，生产企业申请 2012 年稀土出口配

额条件，增加了“冶炼分离和金属冶炼

企业须在环境保护部公布的符合环保

要求的企业名单之内”这一条件，提高

了对生产企业的环保要求。

文化创意产业将现上市潮

继房地产、能源、金融之后，资本

凭借其灵敏的政策嗅觉又找到了投资

的新目标——文化创意产业。北京大

学文化产业研究院副院长陈少峰日前

表示，接下来的 10 年，中国将迎来文

化创意产业发展的黄金时期，平均每

年将有 50 家文化创意企业上市。

（本报综合报道）
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经贸看台

进入 2011 年年尾，国务院国有资产监

督管理委员会（简称国资委）对央企地产、宾

馆酒店板块退出的态度正发生着悄然转变。

国资委日前透露，被看成央企辅业资产剥

离的两大标志性事件，地产业务以及酒店业

务的退出，目前都遭到较大阻力，推进缓慢。

与此同时，国资委在上述退出问题上

的坚持也开始有了松动，未来央企酒店业

务的退出将软化处理，房地产业务未来的

退出也将以重组代替退出。

“在酒店业务板块的剥离方面，目前会

有一些软化处理。”国资委相关官员透露，

“就是不会再像以前要求的那么严格，以前

我们是‘一刀切’，凡是不以宾馆酒店为主

业的中央企业及其各级子企业投资兴办的

各类非主业宾馆酒店，我们都要求退出，现

在会有所放松，而且已经开了口子。”

据悉，这个“口子”是指被看成特例的

中石油。此前业内一直被提及的是，中石

油成为目前唯一一家试点暂不剥离非主业

酒店业务的央企，并启动了酒店资产整合

计划，正拟借助自身加油站优势开发连锁

汽车旅馆。尽管酒店并非中石油的主业。

根据国资委目前的思路，未来类似中

石油的试点将不止一家。“能不能做成，关

键在于这种整合效率，能否解决员工的利

益问题。”上述人士称。

而 对 于 另 一 在 辅 业 退 出 的 标 志 性 事

件——非主业央企房地产业务的退出，上

述国资委人士称：“未来央企需要剥离的房

地产板块也将以重组的思路为主，退出的

概念应该少提。”

“中央企业的业务领域非常宽，有专门

以房地产为主业的央企，这方面有很大余

地。如某企业的地产业务刚好符合另一企

业的主业发展需要，双方可以采取收购、资

产置换、相互持股，甚至产权无偿划转等方

式进行重组。”上述人士称。

据悉，上述思路的调整一方面是因为

这两个领域的退出推进起来太难。“特别是

酒店领域，比房地产行业推进起来更难。”

上述国资委人士表示。

在央企房地产、宾馆酒店退出推进中，

还有一个不容忽视的事实是，去年 8 月底，原

国资委主任李荣融卸任，王勇接任。国资委

开始正式从李荣融时代过渡到王勇时代。

央企宾馆酒店剥离，曾经一度是李荣

融时代国资委的重要任务之一。仅仅从最

初的财务摸底、重组方案设计到改革启动，

前后就耗去 4 年时间。

据悉，早在 2007 年，国资委就已经计划

剥离重组央企非主业宾馆酒店业务。

在 2009 年 12 月 14 日的央企负责人会

议上，李荣融曾明确提出力争 3 年至 5 年内

将央企的非主业宾馆酒店分离重组。

但此后，鲜有央企宾馆酒店业务剥离的声

音传来。“王勇更加强调的是重组的质量，央企

重组的速度明显放缓，这其中也必然包括酒店

业的重组。”业内人士为此判断李荣融时代的这

一要务或成为一项不能划上句号的改革愿景。

央企辅业难剥离 国资委放弃“一刀切”

截稿新闻

今年以来，银根紧缩，中小企业面临经

营难、融资难，各地民间信贷既“甚嚣尘上”

又“泥沙俱下”。特别是从来“不差钱”的温

州出现“群体性的企业关停倒闭”和企业主

跑路现象之后，信贷资金链的断裂以及老百

姓千金散尽还不来造成的恶劣影响，使民间

信贷进一步被妖魔化成“高利贷”。

近日，中国人民银行通过新华网再度

为民间信贷“正名”，指出民间信贷是正规

金融的有益补充，具有制度层面合法性，应

使之规范化、阳光化。业内人士表示，从新

华网发布的消息看，决策层将推出对民间

信贷的监测、管理系统，将这一草根且草莽

的经济力量“收编”，或至少纳入视线。

国内某股份制商业银行信贷部人士告诉

记者，今年年初，央行首度推出“社会融资规

模”这一指标，用于测算银行借贷体系外的资

金融通量，但其中并未包含民间信贷。“央行

此次可能会正式发布民间信贷的匡算数据，

而且国家可能出台法律，哪些借贷合法应受

保护，哪些应该打击，会有详细条款。”

但是，北京交通大学经济管理学院教

授、广东省社会科学院民间金融课题组组

长黎友焕博士指出，民间信贷不可贸然定

性为合法。贸然一锤定音说民间信贷具有

制度层面合法性等于把当前民间信贷危机

中的高利贷违法行为包装为合法行为，不

仅纵容了非法行为，也将推动民间信贷危

机的进一步演化，隐藏巨大的社会风险。

值得注意的是，临近年底，企业又到了

会计结算清账的时候，紧了一年的企业资

金链能否经得住年关的考验，让市场再次

绷紧神经。

温州市政府副秘书长陈俊披露的情况

是，10 月初以来，温州推出“一揽子”政策

措施后，民间信贷风波已得到有效遏制。

截至目前，温州共有 82 家企业的 91 个老板

跑路，被劝说回来的有 12 个，重新取得联

系的有 15 个。

但 是 ，危 机 过 后 温 州 房 价 出 现 了 约

20%以上的下跌，考虑到温州房产抵押率

很高且房价泡沫明显，倘若房地产泡沫迅

速 破 裂，银 行 的 不 良 资 产 率 也 将 迅 速 上

升。银监会副主席蔡鄂生认为，“温州事

件”只是一个“着火点”，具有地区性，监管

者对于金融风险还是要全面观察。

黎友焕也指出，民间信贷是会传染的，

它的特征就是环环相扣，相互抵押，我给你

担保，你给我担保，一个企业出问题等于一

条链全部出问题。“我此前一直坚持说广东

的民间信贷不会出现像温州那样资金链断

裂的情况，但是最近的监测数据让我开始

有些担忧，因为发现了几个新的苗头，温

州、鄂尔多斯民间信贷已经传染到广东一

带了。”他说。

通过地下钱庄的途径研究和对比了广

东的民间信贷与温州民间信贷的差异后，

黎友焕表示，温州的民间信贷资金来源大

部分都是当地民营企业老板剩余资金，而

广东民间信贷资金却是多渠道来源，境外

资金、热钱都有，资金充裕程度相当高，暂

时不会断裂。另外，温州民间信贷资金主

要是流入炒作市场，不少实体企业融资后

也往往进行新业务领域的开拓，在经济衰

退氛围下压力重重。而广东民间信贷资金

主要还是放在实体经济，放在工厂的转型

升级上。正因为这样，黎友焕一直相信温

州、鄂尔多斯等地会出问题，但广东民间信

贷不会有问题。

“但是，我们最近的调研情况显示，广

东民间信贷除了投向实体经济之外，已经

有一些投向三四线城市房地产，而这些地

区的房地产价格正在下跌，一旦广东民间

信贷资金链断裂，就是从这个行业开始。”

黎友焕担心地说，类似这样的问题，处理得

好就好，要是处理不好，民间信贷的危机将

再次牵动全社会的神经，甚至演化成地区

性金融危机和全国性金融危机。

民间信贷闯年关 给点阳光就灿烂
■ 本报记者 高洪艳

火烧连营

欧债困局引发“政坛地震”
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成都会展业新战略

“三步走”现竞争力
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经济大佬高调“玩农场”
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■ 康 怡

参展防“山寨”

企业有苦衷
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本报讯 亚太经合组织（APEC）第十九

次领导人非正式会议日前发表《檀香山宣言

——迈向紧密联系的区域经济》，承诺采取

切实措施推进密切联系的区域经济，使所有

成员从中获益。另外，APEC 各经济体 2012

年将为制定一个对实现绿色增长和可持续

发展目标有直接和积极贡献的亚太经合组

织环保产品清单而开展工作。APEC 成员决

心根据各经济体经济情况，在 2015年年底前

将这些产品的实施税率降至 5%或以下，避

免采取阻碍成员国企业间知识产权转移的

措施，并且不影响亚太经合组织各经济体在

世界贸易组织中的立场。此外，APEC 成员

还将亚太经合组织地区总能源强度到 2035

年降低45%作为意向性目标。

据悉，APEC 经济学家明年将列出一

个环保产品的清单，并在 2015 年年底之前

把这些绿色产品的关税降低到 5%之内。

此外，宣言还顾及到了中国等国提出

的能源消耗模式过渡时间和地区发展不平

衡的问题，称“绿色能源的发展将考虑到不

同经济体的发展环境和差异”。

另外，各成员国还承诺将加强合作、对

抗贸易保护主义、消除关税上限以促进经

济增长及创造就业职位，应对全球经济的

下行风险。

11 月 8 日至 13 日，2011 年 APEC 领导

人会议周在美国夏威夷州首府檀香山举

行，为期两天的领导人非正式会议是本次

会议周的高潮。各方围绕“紧密联系的区

域经济”这一主题，深入讨论了亚太地区经

济增长、区域经济一体化、绿色增长、能源

安全以及规制合作等议题。 （毛 雯）

APEC宣言剑指绿色商品关税

去年，韩国泡菜危机导致东北、山东白菜价格暴涨，菜农盲目

跟种。目前，山东多地大白菜批发价格已经降至每公斤 0.18 元至

0.4 元，相比去年同期每公斤 1 元左右的批发价，降幅超过 50%。记

者从市场了解到，近期，多种蔬菜价格出现跳水迹象，其中，大白

菜、卷心菜、娃娃菜的降幅均超过 30%。

图为农贸市场内一个小男孩蹲在一堆大白菜旁。 （王 毅）
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